令和4年度 食品の安全・安心シンポジウム 議事録

日 時:令和4年11月16日(水)13時15分~16時

場 所:岐阜県図書館 1階多目的ホール (岐阜市宇佐4-2-1)

テーマ:健康食品

#### 質疑応答・意見交換

#### (司会)

時間になりましたので、質疑応答・意見交換を行いたいと思います。

壇上には、先ほどご講演いただいた千葉様、情報提供いただいた厚生労働省 平松様、消費者庁 斎藤様、岐阜市保健所 副所長兼食品衛生課長の山崎、岐阜県 生活衛生課食品安全 推進室長の安江が登壇しております。

それでは会場の皆様から2~3名ほど、ご質問・ご意見をうけたまわりたいと思います。 会場の質疑応答が終わりましたら、ウェブ参加の皆様からご質問・ご意見を承ります。

なお、広く情報提供させていただくことを目的に、今回のシンポジウムの内容とご質問の 内容について後日、岐阜県のホームページにて概要を公表する予定としております。発言内 容を掲載させていただくことに不都合がある方は、その旨をお申し出ください。

それでは、ご質問のある方は挙手をお願いします。

#### (岐阜県 安江)

私から1つ質問ですが、健康サポート薬局やアドバイザリースタッフは、無料で利用できるのでしょうか。お答えいただけるのは、千葉先生でしょうか。

### (講師 千葉)

おそらく、アドバイスなどに関しては無料で対応していただけると思います。だたし、処方などについては、普通の薬局などと同様のサービスとなると思いますので、有料となります。

## (岐阜県 安江)

先ほどネットで調べてみましたが、岐阜県内にも健康サポート薬局はあるようなので、会場の皆様の身近にあれば使っていただけると良いと思いました。

私からもう一つ。これは、行政の悩みもあるのですが、本日、岐阜県から情報提供させていただいたように、道の駅などにおいて、悪意がなく健康増進を謳ったような、いきすぎた表現になっている食品や広告があるため、行政としてその都度指導をしているところです。一方で、買う側の意識も大切であるため、今回のシンポジウムで勉強いただいたことを、お

帰りになられた際に、家族にお伝えいただきたいと思います。

私ども行政も消費者と一緒になって、今日のテーマであるリスクコミュニケーションを 推進していきながら、消費者もお店の方に注意できる体制を作りたいと考えております。

そこで、何か県や市として取り組むべきこと、今日参加されている皆様に向けて、こうしてほしいなどのご意見があれば、お話しいただきたいと思います。

では、消費者庁の斎藤様、お願いします。

### (消費者庁 斎藤)

消費者庁では、様々なパンフレットや普及啓発の動画を作成し、発信をしています。

ただ、千葉先生のお話にもございましたが、行政のホームページをわざわざ見て、情報を得るということは少ない状況です。都道府県などと連携しながら、情報発信に努めていきたいと考えていますので、「こういう普及啓発をやって欲しい」や「このような資材がほしい」などのご要望があれば、実現していければと思います。今回、参加いただいている皆様からも、ご意見をいただければと思います。

### (岐阜県 安江)

ありがとうございます。厚生労働省の平松様いかがでしょうか。

### (厚生労働省 平松)

消費者様に向けた普及啓発について、消費者庁の担当者様からも行政のホームページの アクセス数が少ないというお話がありましたが、厚生労働省の健康食品に関するホームペ ージも同様にアクセス数が比較的少ない状況であります。

いわゆる健康食品を摂取して健康被害が疑われた場合、保健所に健康被害を報告してくださいと通知していますが、当省に届く報告件数が少ない状況であり、当省でも問題意識を持っております。今回のような普及啓発を通じて、健康被害があった場合、医療機関や保健所に相談することを皆様に知っていただければ、今後当省への報告数が増えて措置の検討等もしやすくなるのではないかと考えております。

### (岐阜県 安江)

千葉先生いかがでしょうか。

# (講師 千葉)

厚生労働省様や消費者庁様と同様で、私どもの研究所でも健康食品に対する情報提供を 随時していますけれども、限界があります。一般の消費者に直接お話しができる機会は、と ても貴重だと思っております。今日もウェブ参加者を含めて60~70名の方にお話しで きていることは貴重ですが、やはりそれだけだと少ないです。 消費者の皆様にお願いしたいのは、ぜひ今日聞いたことを、家族なり知人なりに広めていただくことです。1人に広めていただくだけでも効果がありますし、 $2\sim3$ 人にお話いただけるとその分広まっていきますので、ぜひ消費者の皆様には、今日聞いた話を周りの方に広めていただければと思います。

## (岐阜県 安江)

ありがとうございます。

岐阜県も、国の方々や先生方と情報を共有しながら、シンポジウムなどの事業を行ってい きたいと思いますので、よろしくお願いします。

## (司会)

それではウェブ参加の皆様からのご質問もないようですので、意見交換を終了したいと 思います。登壇いただいた、千葉様、平松様、斎藤様、どうもありがとうございました。